



INFORME COMUNICACIONES SEPTIEMBRE 2022



El resultado del plebiscito del 4/9, con un contundente triunfo del Rechazo a la propuesta de proyecto de reforma constitucional redactado por la Convención Constituyente (62% v/s 38%), fue calificado por los analistas como un sismo de grandes proporciones para un gobierno que había unido su programa de gobierno a la nueva Carta Magna. Como sucede con todo movimiento telúrico de importancia, los acomodos y ajustes de placas continúan por mucho tiempo, y es lo que se ha vivido durante el mes de septiembre en el país.

Dos días después de la derrota, el Presidente Boric anunció un cambio en el diseño de su gobierno, instalando al mando de la conducción política a dos figuras que representan el ADN del Socialismo Democrático: Carolina Tohá, en el ministerio del Interior, y Ana Lya Uriarte, en el ministerio Secretaría General de Gobierno, desplazando a Izkia Siches y Giorgio Jackson, dos nombres claves en la campaña presidencial y considerados el núcleo duro del entorno del mandatario. **Las nuevas designaciones han significado, sin embargo, abrir una grieta profunda entre las dos vertientes o “almas” que conforman la coalición de gobierno: el Frente Amplio y Partido Comunista (PC) y el Socialismo Democrático o ex Concertación, sector este último que fue el blanco de los mayores cuestionamientos durante el estallido de octubre y a lo largo del proceso constituyente (“No fueron 30 pesos, fueron 30 años).**

Esta fractura, que se manifestó en el diagnóstico sobre lo sucedido en el plebiscito (el PC declara que no hay una derrota política sino sólo estratégica y que el programa no debe cambiar; el sector representado por el PS, PPD, PR atribuye el resultado al maximalismo de las propuestas)-, **ha seguido marcando distintas áreas del gobierno.** Una de las más notorias ha sido en Relaciones Exteriores, que ha tenido lugar un intenso debate en torno a la aprobación del TPP, tratado que para el ministro de Hacienda (el socialista Mario Marcel) significa potenciar el comercio internacional de Chile y nuevas inversiones, para el Frente Amplio PC implica una pérdida de soberanía para el país, razón por la cual el gobierno decidió negociar nuevas condiciones (cartas laterales o side letters) antes de apoyarlo. Es probable que las dos vertientes del oficialismo se expresen nuevamente durante las discusiones de la reforma tributaria y la reforma de pensiones, que ingresarán al Congreso próximamente.

En materia económica, La Moneda envió el presupuesto de la Nación para el 2023, que calificó como “contracíclico”, considerando el escenario financiero de recesión que se anuncia en el plano nacional e internacional para los próximos meses, poniendo sus ejes en infraestructura para fomentar la creación de empleo; agenda social, con recursos para el Plan Garantizado Universal y para salud (bajar las listas de espera), y para Seguridad, aumentando significativamente los recursos para renovar material e infraestructura a las policías y el combate al narcotráfico y delincuencia. Pese a las recientes intervenciones del Banco Central, la inflación sigue siendo un tema relevante en la agenda económica del gobierno y de preocupación para los ciudadanos, que se vio agudizada con el anuncio del ministro Marcel de que el último trimestre mostraría resultados negativos y recesivos.

La decisión del Presidente Gabriel Boric de entregar al Congreso el protagonismo en la articulación de un nuevo proceso constituyente, ha significado un duro desafío para las fuerzas políticas expresadas en el Senado y la Cámara de Diputados, donde han destacado los esfuerzos de los presidentes de ambas cámaras, el presidente de la UDI y la ministra de la Presidencia por aunar criterios que permitan llegar a acuerdos entre los sectores oficialistas y la oposición. **Aunque el proceso ha tenido avances y retrocesos, se han logrado definir “principios” o lineamientos generales de contenido, que recogen la votación del plebiscito.** Entre ellos: Chile será una República, con unidad territorial, con autonomía y división de poderes (Ejecutivo, Legislativo, Judicial), con reconocimiento de sus símbolos patrios. Se espera que en octubre queden determinados el mecanismo y los plazos.

En el gremio agrícola, hay que destacar la elección del nuevo presidente de ASOEX, Luis Marambio, quien asumió la directiva que dejará en septiembre Ronald Bown. Al asumir, el dirigente del gremio señaló que sus prioridades son que el agro sea considerado en las discusiones sobre el agua que se den próximamente, la urgencia de aprobar el TPP11 y la modernización del acuerdo con la Unión Europea para recuperar competitividad de Chile en el hemisferio, y apoyar al SAG para proteger las condiciones fitosanitarias cada vez más amenazadas en el país.